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谈起 我这次回中国探亲一个月，生了一场大病，先是感冒，

接着高烧，最后是上吐下泻，光是卧床不起、昼夜昏睡就有

三天。大概因为我在西方生活太久了，久到了对中国的病菌

完全丧失免疫力、不堪一击的地步。 回到英国后，《金融时

报》中文网的同事们对我这次“发烧之旅”少不了一番安慰

，安慰之余，又逼着我讲一讲生病之前的见闻。 说实话，我

这次探亲，除了大病一场之外，其它时间也乏善可陈。我严

格遵守中国大使馆钉在我探亲签证旁的那张小条的要求，未

在中国从事任何采访活动，整整一个月，除了生病占去三分

之一，其余三分之二，我只好靠走亲访友、吃吃喝喝打发时

光了。 俄国文豪托尔斯泰说：“幸福的家庭都是相似的，不

幸的家庭却各有各的不幸。”套用一下托翁的句式，我这一

个月的生活大概可以这么概括：吃喝的宴席都是相似的，访

友的遭遇却各有千秋。 具体来说，尽管不同的宴席有简朴、

奢华之分，但赴宴者都大同小异地互相寒暄着、言不由衷地

互相恭维着、假戏真做地互相敬酒着，你只有走进他们的私

人住宅，你才能窥见他们的真实生活，你只有在他的私宅中

与他单独交谈，你才能了解他们的真实思想。 我在中国的朋

友，大约分为穿开裆裤时的玩伴、求学时的同学和就业时的

同事这几类，他们或者曾经蹲在同一起跑线上等待开跑的枪

声，或者曾经在人生长跑的最初几圈并驾齐驱，但经过十几

年来中国经济大潮的淘洗和社会巨变的颠簸，如今他们已经



分属于不同的社会阶层，虽然看上去有些人还在并肩小跑，

但因人生颇为类似那种循环跑道的赛场，他们如今相互之间

的差距，其实早已错着好几圈跑道呢。 我对《金融时报》中

文网的同事们讲了我走访这些中国熟人私宅的不同遭遇，但

其中几位年轻同事最感兴趣、也最感震撼的，却是我描述的

几位已成富翁的朋友的豪宅 “啊，他家还雇有剪草的园丁？

！” “什么，他家还有室内游泳池？！” “光装修就花了一

百多万？！” “妈的，他们家地下室的乒乓球室，都比我在

英国租的房间面积大！” 还有一位同事，以半是关心、半是

玩笑的口气问我：“你这次回去是不是很受刺激？” 我也顺

竿儿爬地说：“是啊，我看了前同事的豪宅，当晚就感冒了

；看了前同学的豪宅，马上转为高烧；最后看了儿时玩伴的

豪宅，又演变为上吐下泻！” 说到这儿，所有同事都是一副

若有所悟的样子：“原来你是这样落下病根的！” 豪宅：老

板们的自我奖励？ 当然，我说的都是玩笑话。如果说我受过

“刺激”，那还是上个世纪末，我离开中国五年后第一次回

家探亲之时。进入新世纪后，我几乎年年回中国，有时还一

年多次，所以，“刺激”感的强烈程度逐渐减弱，如今都有

些麻木了。 那些听完我的叙述颇感震撼的年轻同事就不同，

虽然他们也常回中国，但他们的中国朋友大概因为都比较年

轻，仍处于人生长跑的最初几圈，所以相互之间经济地位的

分化还没有那么大。 其实，即使是我，因为朋友的圈子毕竟

有限，在中国采访过的老板们，通常也不会把采访地点安排

到自己家中，所以，我也没有见识过中国真正的大富豪的私

宅。但仅从我去过的这些如今分属不同社会阶层的朋友的住

宅来看，中国的贫富差距的确非常惊人。我不在中国工作和



生活，因此与中国的富人朋友们谈不上什么可攀比性，但我

看了朋友的豪宅不会“落下病根”，并不意味着在中国土生

土长的普通人看了朋友的豪宅不会“落下病根”。 例如，我

这次回国发现，许多过去的老朋友、老同学、老同事，因为

相互之间的经济状况和社会地位差别太大，彼此早已不来往

了；即使是我这次参加的许多聚餐，也是因为借我的回来，

许多熟人才找到一个互相聚会的理由，其实，他们之间久违

的年头，甚至比我与他们重逢的间隔还长。 在中国，贫富分

化是一个老生常谈、但仍然不断有人在谈的话题。在以前我

的写作中，我也多次谈过这个话题，次数已经多到了我不愿

意再谈、也似乎谈不出什么新意的地步。但FT中文网主编力

奋听我描述了上述见闻之后，仍然鼓励我说：“挺有趣儿的

。这是一个常新的话题，还是写点儿什么吧！” 于是，我又

鼓起勇气，试图再从这一老生常谈的话题中咀嚼出点儿新意

来。但写完中国之旅见闻之后，待我力图分析贫富分化利弊

之时，我却写不下去了。我在家中小院一根接一根地吸烟，

却仍然理不清我的思绪：一个经济高速发展、社会急剧变化

的国家，能够避免贫富分化吗？如果不能避免，那多大的差

距才是“合适”的差距？富人豪宅的存在，是一种激励？一

个榜样？还是昔日朋友妒火中烧的“病根”？弱势群体仇富

情结的目标？一个标榜市场经济的国家，是否应该以“构建

和谐社会”为由，强制性地规定富人消费的上限？ 说实话，

在我的朋友中，能够住得上独栋小楼级的所谓“豪宅”的，

均为老板，罕有高级打工者，更别说普通打工者了。所以，

有人说，在中国，要想成为大富翁，就不能一辈子给人家打

工。 但持这种观点的人，其视线往往有一个盲区：他们只看



到了传媒聚光灯下的少数成功企业家，却没有看到那些人数

更多的失败的企业家、勉强维生的企业家、挣一把快钱马上

抽身的企业家、经受不了商业冒险所带来的身心折磨而卖掉

生意重新打工的企业家⋯⋯ 即使是那些成功的企业家，也付

出了比常人多得多的努力、算计，承受了比常人多得多的压

力、磨砺，经历了比常人多得多的忧心忡忡、担惊受怕、心

潮起伏、彻夜难眠、投资失败、婚姻破裂以及“朝为人上人

，暮作阶下囚”的噩梦⋯⋯ 我接触过不少前老板，他们都是

因为承受不了这种压力、这种风险、这种身心折磨，而终于

决定“放下身段”、转而成为现雇员的。 一位开过公司的朋

友，曾经对我如此描述他昔日的老板生涯：“有的时候，压

力大得难以承受，我就想，挣钱是为了什么？如果挣钱就是

为了账面上的抽象数字和身心上实实在在的折磨，那挣那么

多抽象的钱，还有什么意义？” 于是，在缺乏悠久深厚的慈

善文化、也没有完善的捐款机制的中国，那些“放不下身段

”、钱又多得烧手的老板们，为了给自己身心遭受的折磨找

点儿“实实在在”的意义，为了把“抽象”的账面兑现成“

具象”的奖励，只好购买豪宅、大宴宾客、挥金如土、包养

情妇⋯⋯ 但我的这位朋友觉得，这些“具象”的奖励也补偿

不了他身心遭受的折磨，后来他也“放下身段”，转而当了

一个高级打工者。 很难设想，一个人人都不愿当老板、人人

都想当高级打工者的社会，如何能够自我运转下去；也很难

想象，一个只期望老板超生理负荷付出、超心理负荷冒险、

却不允许老板获取超打工收入回报的社会，如何能够产生世

界级的顶尖企业和一流企业家。 超常回报，是对超常付出、

超常冒险的一种奖励，只要这种付出、这种冒险是在法律允



许的范畴之内，那么，多么超常的奖励都算合理。企业家以

慈善捐款回馈社会，应该是一种额外的美德，而不应该是一

种份内的义务。 而且，对急于扩大内需的中国经济来说，富

人花钱消费、甚至挥金如土，也谈不上是一件坏事。当然，

如果能够鼓励富人在必要的消费之外，能把更多的利润用于

有利于社会、有利于经济的企业扩张之中，能把更多的余钱

用于慈善捐款之上，那更是一件好事，但这种鼓励，不仅应

该体现在道德要求、文化培育之中，更应该体现在税收奖励

机制之中。 “要问中国人何时才不仇富？” 但是，在中国，

笼统地谈论超常付出、超常冒险应该得到超常回报，就像笼

统地指责中国人的“仇富心态”一样，重一点儿说，是有意

无意地回避目前中国的主要问题，轻一点儿说，至少是言不

及义。 中国人气很高的网站“天涯社区”上有一副帖子，如

此为“仇富”一词正名：“在贫穷不是社会主义已经成为全

民共识的今天，中国人并没有从整体上仇视富人，甚至许多

富人还是大家的偶像，但对于那些不正当致富、为富不仁的

富人的确没有好感。” 该帖这样询问：“要问中国人何时才

不仇富？答案是等到建成共同富裕的小康社会，大多数中国

人成为中产阶级的时候；等到法制完善到非法致富比跳火坑

还危险的时候；等到舆论强大到不道德致富者成为过街老鼠

的时候；等到建立了起点公平、机会均等的社会秩序，穷人

可以通过奋斗成为富人的时候；等到富人敢于曝光财富来源

，敢于出自传，敢于争作民众偶像的时候；等到大多数富人

乐善好施，以慈善回馈社会的时候；等到每个人要成为富人

都需要付出同等代价的时候⋯⋯” 同理，中国企业家们的超

常付出和超常冒险，也绝不应该是“超正当付出”或“超法



律冒险”，只有在法律和正义范围之内的超常付出和超常冒

险，才理应获得超常回报。 要做到这一点，仅仅靠道德说教

是不够的，更重要的是，要不断完善那些规范致富渠道、规

范致富手段的法律，即使难以在动机上消除老板“为富不仁

”的冲动，也应该力争在实践中使老板“为富不仁”的行为

变得代价更为高昂。 也只有在这个意义上，富人的豪宅，才

会成为一种积极正面的激励，一个值得自豪的榜样。 100Test 
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